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一日

拍“板”

故事 美图

热评

长江经济带发展战略是党中央作出的重大战略决策，
在中国式现代化中具有重要地位和作用。推动长江经济带
高质量发展，要坚持把科技创新作为主动力，积极开辟发展
新领域新赛道。

作为国家交通基础设施建设的主力军，在汉央企中交
二航局围绕常泰长江大桥、张靖皋长江大桥、双柳长江大桥
等长江沿线重点工程，持续开展科技攻关和实践，全面展示
央企在助力长江经济带建设中的担当，为推动长江经济带
高质量发展发挥重要支撑作用。

水润江苏，拥江向海。张靖皋长江大桥连接江苏苏州、
泰州和南通三市，线路全长30公里，跨江段全长7859米，是目
前在建世界最大跨径悬索桥，其南航道桥南锚碇地连墙体量
大、深度深、精度高、工艺新，不仅建设难度大，而且建设工期
紧。其中，整个项目地连墙钢筋用量达到2.2万吨，平均月需
求量超过2000吨，峰值需求量超过3000吨，远超同类项目。

如何提高钢筋加工效率？如何在保障工期的前提下尽
可能节约钢筋生产成本？这些问题显得尤为突出，也是钢
筋生产管理中面临的实际问题。针对以上问题，中交二航
局技术中心团队集思广益，充分借鉴智能制造成熟经验，创
新提出钢筋云工厂理念，自主研发钢筋数字化云平台，利用
系列化 AI 工具和软件系统，对生产全过程进行数字化赋
能，提高钢筋精细化管理水平。

技术团队创新提出将图像识别技术应用于钢筋翻样环
节，利用计算机自动从钢筋图纸中提取用于生产加工的有
用信息，快速将施工图纸转换成钢筋加工单据，大幅度提高

钢筋翻样效率。为提高原材料利用率，技术团队在充分调研
已有技术的基础上，创新提出多目标钢筋下料优化算法，自主
攻克超大规模钢筋集中下料优化难题，可在极短时间内为工
人输出最经济的钢筋下料加工方案。

同时，为了使机器设备可以读懂钢筋加工信息，技术团队

研发了生产任务远程下发技术，工人使用扫码枪扫描纸质工
单即可将云端生产任务通过网络下载到本地设备。同时，设
备加工进度数据也被实时同步到云端，从而实现了设备和平
台之间的双向通信。

2023年12月，随着最后一幅二期钢筋笼槽段浇筑完成，
张靖皋长江大桥南航道桥南锚碇地连墙施工顺利完成。在钢
筋数字化技术的加持下，钢筋翻样效率较传统做法提高5倍
以上，钢筋损耗较传统做法降低约1%。

长江下游，碧波奔涌。2024 年 6 月 9 日，中交二航局参
建的世界最大跨度斜拉桥——常泰长江大桥顺利合龙。常
泰长江大桥是世界首座集高速公路、城际铁路和普通公路
为一体的过江通道，为世界最大跨度斜拉桥，建成后将促进
服务长三角一体化发展，完善区域路网布局，促进扬子江城
市群协调发展。

常泰长江大桥5号墩沉井总重约22.3万吨，是世界最大
水中沉井。为解决传统沉井取土施工中人工操作定位精度
差、夜晚工作效率低等问题，中交二航局结合国内外沉井施工
案例及工业自动化控制技术成果，研发出一套智能气举取土
集群控制系统与装备。“我们通过在门吊上加装高精度传感
器，吸泥管平面位置及高程信息便能自动被感知并形成数
据。”技术团队根据传感器获得的数据，再结合沉井结构，在井
孔内预设好吸泥点位置、吸泥管下放深度和移动路径，让取土
作业真正实现可控、可视、可测的目标。

常泰长江大桥主航道桥主跨1208米，塔高350米，工程规
模庞大、体系复杂、结构多样，跨度、高度均为同类型桥梁世界

之最。中交二航局为项目配备“超级装备”——1800吨级全球
最大吨位桥面吊机。新型吊机不仅“力气大”，最大起重量为
2000吨，最大起升高度80米，相当于一次性将1400台小轿车提
升至25层楼的高度；它还“很聪明”，能实时监控施工状态，并
可远程管理与调控，提升吊装性能60%以上。2024年5月29
日，长江江心，随着巨型吊机发力，数十根吊索提起最后一节钢
桁梁缓缓上升，经过2个多小时吊装，这个大“积木”顺利“卡”
进空位。至此，历经近16个月，大桥吊装全部完成。

在武汉，中交二航局研发并升级的第三代一体化智能筑
塔机，助双柳长江大桥主塔拔节生长、喜封金顶；研发的混凝
土布料振捣一体机，显著提高了混凝土浇筑质量。在黄冈和
鄂州交界处的燕矶长江大桥，是世界首座不同垂度四主缆双
层钢桁梁悬索桥，针对主塔施工，中交二航局在湖北省首次使
用钢筋部品工艺，不仅大大缩减了施工时间，而且减少施工人
员50%以上；针对超厚壁的大桥主塔，中交二航局研发混凝土
生产全过程质量监控系统，全方位防控混凝土开裂。

目前，中交二航局正在同时建设10座跨长江大桥、6座跨
度超1500米的大桥。依托强大的技术创新能力，中交二航局
已研发了千米级斜拉桥建造技术等十大国际领先技术，累计
荣获国家和省部级科技进步奖近400项。面向未来，中交二
航局将锚定“做受市场信赖的工程承包商”的基本定位，以智
能建造为支点开发可复制、可推广的工程建造解决方案，进一
步拓宽市场边界，推动长江经济带实现更高质量、更有效率、
更可持续、更为安全的发展。

撰文：晏久顺

科技赋能建桥“国家队”持续攀登行业高峰

图为全球最大吨位桥面吊机。

■长江日报记者杨荣峰 许魏巍

武昌区临江大道近300棵大树被景观灯抱箍勒住，部分
树木枝干被勒得深达5厘米。长江日报相关报道引起重视，
相关部门推进树木“松绑”工作时却引发树木二次伤害——由
于抱箍勒得太深，工作人员只能用工具凿开树皮，撬出抱箍。

这批景观灯是两江四岸景观亮化工程的一部分。目睹上
述场景，有市民直言：“城市树木亮化非得靠‘勒’吗？”不少市
民建议，应优化我市景观灯设置方式，给树木“松绑”。

连日来，长江日报记者探访三镇多处亮化工程现场发现，
不少景观灯被安装在树干旁的立杆上。立杆式景观灯既达到
了亮化效果，又避免了对树木造成伤害。

近300棵大树被套上“紧箍咒”
整改带来二次伤害

2019年，武昌区临江大道中华路至新河后街4公里长的江
滩上，近300棵樟树被统一安装了景观灯。5年来，随着树木自
然生长，景观灯抱箍将树木枝干越勒越紧，部分景观灯抱箍竟
然勒入树木枝干深达5厘米，部分抱箍甚至被树皮包裹住了。

10月22日，长江日报《拍“板”》栏目报道此事后，武昌区
城管局当日召集该路段景观灯运营管理方武汉文化旅游集团
开会商议整改，要求立即调整景观灯抱箍，并确保每年两次调
整景观灯抱箍的松紧度。

记者在整改现场看到，部分景观灯抱箍嵌入树木枝干不
深，调整比较容易。工作人员松开抱箍后，将抱箍固定在枝干
的其他位置。部分景观灯抱箍嵌入树木枝干很深，工作人员
拧开抱箍螺丝后，无法取下抱箍，只得用工具凿开抱箍周围的
树皮，撬出抱箍。

松动螺丝、凿开树皮、撬出抱箍，工作人员取下一棵树上
的多个抱箍花了20多分钟。树木枝干被抱箍深深勒入的地
方，树皮已全部被凿掉，露出“伤口”。

武昌区城管局回应，调整抱箍松紧度后，他们将加强对树
木的养护工作。

设计时考虑了抱箍影响
相关单位养护时有疏漏

整改现场，有市民提出建议：“为什么不干脆取下这些景
观灯，彻底给树木‘松绑’？”有市民认为，景观灯确实能起到较
好的亮化效果，但设置景观灯的方式应该进一步优化，将景观
灯绑在树木枝干上肯定不妥。还有市民说：“非得靠‘勒’吗？
肯定有更好的办法。”

该路段景观灯运营管理方武汉文化旅游集团子公司武汉
江汉朝宗集团有限公司相关工作人员介绍，这批景观灯于
2019年由武汉碧水集团有限公司安装，2021年移交给武汉文
化旅游集团运营管理。

武汉碧水集团有限公司相关工作人员说，武昌区临江大
道沿线的景观灯是两江四岸景观亮化工程的一部分。相关部
门对工程进行整体设计时通过了相关论证，抱箍与树木枝干
之间留有一定的空间。

武汉江汉朝宗集团有限公司相关工作人员说，景观灯抱
箍和树木枝干之间垫着一层黑色橡胶垫圈，给树木生长留出
了余地。按照亮化景观维护要求，他们平时会督促养护单位
对树木进行巡查，每年都会调整抱箍松紧度，以免将树木枝干
勒得太紧。因巡查工作中出现疏漏，遗漏了部分树木，才导致
其枝干被勒得过深。

记者探访中却发现，并非所有景观灯抱箍都有黑色橡胶
垫圈。临江大道近300棵树的景观灯抱箍中，部分抱箍被直
接紧箍在树上，没有配置垫圈。部分配置了垫圈的树木，其垫
圈被夹在抱箍与树木枝干之间，被挤压得变形、断裂。

不少地方设置立杆式景观灯
对树木的影响很小

有没有对树木伤害更小的景观灯设置方式？连日来，记
者探访两江四岸景观亮化工程的其他区域发现，不少景观灯
并未采取抱箍方式安装。

汉阳江滩大禹神话园景观亮化工程使用的是立杆式景观
灯。园林绿地区域内，每隔十余米设置了一根金属立杆。多
盏景观灯被安装在立杆顶部的横杆上，照射不同方向的大树。

龟山山体绿植亮化工程也采用立杆式景观灯，龟山公园
面向长江一侧安装了大量立杆式景观灯。

黄鹤楼公园西门外的景观亮化工程则混合使用了立杆式
景观灯和抱箍式景观灯。

武昌区临江大道彭刘杨路路口处的景观亮化工程也采用
立杆式景观灯。一人多高的立杆上，多盏景观灯一字排开，指
向大树树冠。

汉口江滩风帆广场景观亮化工程使用了多种景观灯。有
的区域安装了立杆式景观灯，有的区域安装了抱箍式景观灯，

有的区域则将亮化灯安装于地面。立杆式景观灯、地面景观
灯均能较好地达到树木亮化效果。

有城市禁止在树上装灯
市城管委作出回应

记者检索发现，2017年，长沙市开福区园林部门就湘江
风光带开福区段抱箍式景观灯影响树木生长问题，向上级提
交《关于请求对湘江风光带亮化投光灯影响树木生长改造的
报告》，将影响树木生长的300多盏抱箍式景观灯全部置换成
立杆式景观灯。据当地媒体报道，园林部门曾对抱箍进行“松
绑”，但效果不理想——由于风吹日晒，很多螺丝生锈，抱箍难
以解除，不利于树木生长。

部分城市也已禁止在树木上安装抱箍式景观灯。2021
年，深圳市发布《城市景观照明工程技术标准》，规定“树上安
装灯具、缠树照明不宜选作常态化的植物景观照明形式”。
2018年，南京市出台《南京市城市绿化条例》，规定禁止“在树
木上刻划、钉钉，缠绕绳索，架设电线电缆或者照明设施”。

记者检索发现，《武汉市城市绿化条例》《武汉市景观照明
管理办法》等相关法规对能否在树木上设置景观灯未作出明
确规定。

武汉市园林科学研究院高级工程师董立坤认为，与抱箍
式景观灯相比，景观灯被安装在立杆上或地面，对树木的影响
要小得多。

近日，武汉市城管委相关工作人员回应记者称，临江大道
现有景观亮化工程的整体亮化效果已经过相关专家论证，进
行局部修改对市容市貌有不利影响。这位工作人员表示，未
来，在新增亮化景观工程时，相关部门会对减少抱箍式景观灯
的使用进行综合考虑。

树木亮化不是非得靠“勒”

武汉不少地方采用立杆式景观灯

舌尖上的菊花，菊花能赏还能吃
11月9日，我前往中山公园参加

一场名为“当花意遇见诗意”的活动。
当日上午9时左右，在中山公园广场签到

后，我领取了一枚“武汉金秋菊展”纪念章。这
枚纪念章做工很精美，让我爱不释手。接着，活
动正式开始。让我印象深刻的是武汉大学生命
科学学院副教授杜巍，他一开口就抛出一个让
人眼前一亮的话题——“舌尖上的菊花”。

“舌尖上的菊花”？意思是菊花还可以食
用？这让我这个美食爱好者两眼放光。周围不
少人也被吸引，集中注意力听杜巍讲解。他说：

“菊花不仅很漂亮，更是餐桌上的‘常客’。”
正当我满心疑惑时，杜巍微笑着揭晓了答案。

原来，我们常吃的茼蒿、莴笋、生菜、藜蒿等都是菊科
植物，让我十分惊讶。以后再吃这些蔬菜的时候，我
可以大声告诉别人：“你现在吃的菜是菊科哦。”

不仅如此，互动环节设有诗词写作体验活
动，茶席上摆放着各式花朵造型的甜品，让人目
不暇接。依据活动规则，参与者可用书笺兑换
甜品，趣味十足。我挑选了一张好看的书笺，用
毛笔写下“采菊东篱下，悠然见南山”，心中充满

了对菊花的喜爱。我拿着写好的书笺在茶席上
兑换了一份菊花形状的甜品，咬下一口，清甜的
味道在嘴里蔓延开来。

武汉大学文学院教授汪超还带我们领略了
菊花在古诗词中的风采。比如，在屈原的《离骚》
中，菊花象征君子的高洁品行；在陶渊明的《饮
酒·其五》中，菊花具有隐逸的内涵；在孟浩然的

《过故人庄》中，菊花有了长寿、团圆的寓意……
每听到一句诗词，我都仿佛重回初中、高中语文
课堂，心中充满对文学的向往。

回想起来，这场活动真是让我收获满满，这
无疑是我大学生活中一次难忘的经历。听说后
面还有两场“菊舞金秋”活动，如果时间允许，我
还会出现在活动现场。

——大武汉客户端网友@詹子怡

延伸阅读

“菊舞金秋”活动还将于 11 月 16 日、23 日
分别在中山公园、沙湖公园举行，市民和游客可
通过微信公众号“武汉绿化”线上报名或到现场
直接参与。

不拆真遗迹、不建假古
董——这样的修缮改造非
常好，既保留原本的样貌，又
减少同质化，展现武汉的人
文风貌。

——大武汉客户端网友
@CC 点评《定了！黄鹤楼
脚下，这个片区要大变样》

（整理：戴容）

枫叶红了
左图：文华学院里的枫

叶红了。两个小朋友拿着几
片枫叶，可爱极了。

——大武汉客户端网友
@Z,h,g 摄

汉阳江滩大禹神话园景观亮化工程采用的是立杆式景观灯。 长江日报记者杨荣峰 摄

■长江日报记者黄丽娟

黄鹤楼前的红墙旁边上新了一栋红房
子，红房子里新开了一家湖北特产店——楚
味堂。游客打卡红墙、逛青龙巷，顺路在这里
购买湖北特产。

店里的武昌鱼不仅是“明星”产品，更是武
汉十大伴手礼中的一款。作为武汉标志性特
产，武昌鱼以其鲜美的口感和丰富的营养而闻
名。武昌鱼是如何“游”进礼盒的？近日，长江
日报记者走进位于青龙巷的楚味堂探访。

武昌鱼“游”进礼盒，成“明星”产品

红墙旁的楚味堂所在地原先是青龙巷生
鲜菜场，今年中秋节前夕焕然一新，变身为特
产店楚味堂和美食城。远远望去，主色调红
色格外醒目，门头上还有关于黄鹤楼的诗词
及武汉方言，成为展示武汉文化的窗口。走
进楚味堂，武昌鱼、精武鸭脖、樱花饼、洪湖藕
粉、黄石港饼等湖北美食琳琅满目。店里的
武昌鱼礼盒有麻辣味、红烧味、五香味、豆豉
味等4种口味。“武昌鱼卖得不错，月销1000
多盒。”店长张赢介绍。

市面上，武昌鱼礼盒早已成为游客爱带
走的旅行单品。武汉楚味堂商贸有限公司总
经理李鹏飞介绍，武昌鱼是武汉名菜，但外地
游客把它作为伴手礼携带不方便，于是他们
就想到将武昌鱼制作成礼盒。“我们用真空保
鲜技术创新了武昌鱼的做法，携带和保鲜都
不是问题。”

李鹏飞说：“我们在梁子湖有专门的武昌
鱼养殖基地，利用梁子湖丰富的小鱼、小虾、螺
蛳、水草等水生动植物来养殖武昌鱼，几乎不
作人工干预。一条武昌鱼从打捞到进入加工
厂只需60分钟，有效保证武昌鱼的新鲜度。”此
外，楚味堂制作武昌鱼有一套专门的生产工
艺，即选用活的武昌鱼，处理干净后低温腌制、
智能风干，最大限度保证鱼制品的本味、营养
和干度。风干后进入自制卤制、真空拌料环
节，最后还要杀菌。完成这一系列操作后，只
有经过验收合格的武昌鱼才能装盒上市。

“拌料、腌制、卤制工艺，我们都有秘方。
这些秘方是经过20年摸索积淀下来的，形成
了武昌鱼加工秘制方法。”张赢介绍，在吃法
上，最简单的是开袋即食；想吃热乎的可以连
内袋放入沸水中，煮3分钟后食用；如果想吃
得像家常菜一样，可以开袋装盘、淋少许水，
再放进微波炉加热2分钟后食用。

把武汉“搬”回家，伴手礼越来越有味

除了武昌鱼，楚味堂还开发了很多独具
武汉特色的伴手礼，备受游客喜爱。“红墙店
销售情况挺好，武昌鱼、樱花糕、名胜糕、藕粉
都卖得不错。开业一个月来，樱花糕卖了
2000多盒，名胜糕卖了3000多盒。”张赢说。

为了让游客记住武汉的地标及旅游时
光，店内推出了“我把武汉‘搬’回家”系列名胜糕，有杨枝甘露
味、樱花味、牛油果味、蜜桃味等多种口味。每款糕点造型不
一，并将武汉长江大桥、户部巷、湖北省博物馆等地标“雕刻”
在糕点上。更加贴心的是，糕点包装盒上以图文形式精练介
绍了相应地标。流心樱花糕包装盒上还采用手绘国风设计，
将浪漫的樱花元素和黄鹤楼、武汉大学、江汉关等地标结合，
让游客吃到武汉美食的同时欣赏到武汉的美景。

李鹏飞说：“我推广湖北特产将近22年，2011年成立楚味堂，
总想把湖北特产做大、做强，把湖北特产向特产食品化、食品健康
化、健康文创化发展。我们正在开通武昌鱼礼盒国际线上销售渠
道，让更多武昌鱼‘走’出国门。我们还将加强与品牌策划团队合
作，在文创方面发力，让更多游客将武汉伴手礼带回家。”
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武昌鱼礼盒是游客爱带走的旅行单品。 曾熙来 摄


